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Ciao EnnioCiao Ennio

di Adriano Gasperetti

ROMA - Ci ha lasciati nella notte, a 91 anni, in una
clinica romana, Ennio Morricone. Il maestro - che
era ricoverato a seguito di una caduta a causa del-
la quale si era rotto il femore - si è spento «con il
conforto della fede», così come ha fatto sapere la
famiglia. Al suo fianco fino all'ultimo l’amata moglie
Maria che lo ha accompagnato con dedizione in
ogni istante della sua vita umana e professionale.
Con la morte di Ennio Morricone si spegne il più
grande compositore cinematografico, ricercato dai
registi di tutto il mondo: da Sergio Leone a John
Carpenter, da Brian De Palma a Oliver Stone, a
Quentin Tarantino. Cinque nomination all'Oscar,
paradossalmente ha vinto la sua prima statuetta
nel 2007 "alla carriera": la seconda è arrivata per
The Hateful Eight, di Tarantino, per cui si è aggiudi-
cato anche il Golden Globe. Seppure non premiate
con l'Oscar, non si possono dimenticare le colonne
sonore per I giorni del cielo, del 1979, per Mission,
1987, The Untouchables - Gli intoccabili, 1988,
Bugsy, 1992, e Malena del 2001. Indimenticabile il
sodalizio con Sergio Leone a cui donò le musiche
forse più iconiche, quelle dello "Spaghetti western".
Quindi, Per un pugno di dollari (1964), Per qualche
dollaro in più (1965), Il buono, il brutto e il cattivo
(1966), C'era una volta il West (1968), Giù la testa
(1971). I funerali di Ennio Morricone si terranno in
forma privata «nel rispetto del sentimento di umiltà
che ha sempre ispirato gli atti della sua esistenza».
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di Nico Perrone

ROMA - Tutti contro tutti, nel Pd or-
mai è cominciata la gara a farsi ma-
le da soli come il mitico "Tafazzi".
Nel mirino, il segretario Nicola Zin-
garetti, attaccato da vari esponenti
con un obiettivo chiaro: sostituirlo
con il governatore dell'Emilia-Roma-
gna, Stefano Bonaccini. «Hai visto il
sondaggio de Il Sole 24 Ore, Zinga-
retti tra i governatori è all'ultimo po-
sto, inadeguato pure per governare
il Lazio» dice un dem filo-Bonaccini.
«Qualcuno sta spingendo l'accelera-
tore - continua - ma sia chiaro che
Bonaccini così non ci sta, serve
tempo». Parlando, si capisce meglio
quale sarà il momento della resa dei
conti: le prossime elezioni regionali
del 20 settembre: «Se arriverà la ba-
tosta, allora bisognerà cambiare al
più presto». Nel Pd, intanto, quelli
che non hanno seguito Renzi in Ita-
lia Viva, e che vengono considerati

suoi infiltrati, non mancano occasio-
ne di sottolineare come sarebbe
bello il Pd con Bonaccini: «Magari -
spiega uno di loro - a quel punto an-
che Renzi con tutti i suoi tornerebbe
indietro, la scissione sarebbe ricom-
posta». Di qui le voci che si rincorro-
no sul prossimo approdo di Zinga-
retti nella compagine di Governo,
anche se qualcuno vede la netta
presa di posizione del ministro Dario
Franceschini, capo delegazione del
Pd, a sostegno di Conte e dell'attua-
le formazione, come un bel cancello
a nuovi ingressi. Sarà un mese di
fuoco, in Parlamento c'è una lunga
lista di provvedimenti da votare. «Bi-
sognerà garantire massima presen-
za e attenzione per non lasciare var-
chi al centrodestra» sottolinea un
dem, «Salvini continua nella sua
campagna acquisti di senatori del
M5S, il rischio di andare sotto esi-
ste». Nel M5S alcuni sono contenti
dei "casini" dentro il Pd, altri preoc-

cupati per la piega che si sta pren-
dendo: «Vero che il premier Conte,
con la sua presa di posizione sulle
alleanze da fare col Pd alle regiona-
li, ha creato scontento. Anche la sua
uscita pubblica con la fidanzata, alla
proiezione in piazza del cinema
America - sottolinea un "grillino" che
bazzica le stanze governative - da
qualcuno è stata vista come una
prova di campagna elettorale: io dia-
logo con i movimenti, col Pd, sarò
l'unico a garantire i voti dell'elettora-
to "grillino"». Che accadrà? «Nel
M5S gira voce che nelle prossime
ore ci sarà un intervento pubblico e
"pesante" di Beppe Grillo, che a par-
tire dalla sua Liguria spingerà per fa-
re alleanza col Pd, per battere la de-
stra a guida Lega». E Renzi? Aspet-
ta che qualcuno porti al voto la rifor-
ma elettorale proporzionale con lo
sbarramento al 5% (contro di lui, vi-
sto che al momento è al 3%) per
staccare la spina al governo Conte.

Fuoco incrociato su Zingaretti
nel Pd vince "Tafazzi"



Salvini e "l'orgogliodel buongoverno":
I governatoripiù amati "made in Lega"

di Alfonso Raimo

ROMA - Corsa contro il tempo
per approvare il decreto semplifi-
cazioni nel consiglio dei ministri
di questa sera. Il testo è ancora
oggetto di un serrato confronto
in maggioranza, in particolare
sulla norma che riguarda l'elen-
co di opere per cui prevedere
procedure semplificate. Mentre
si susseguono i contatti tra i par-
titi della maggioranza (l'ultimo
con un tavolo ad hoc al Mit) si
fanno anche i calcoli con il ca-
lendario alla mano. In ballo le fe-
rie dei parlamentari. Se il dl ve-
nisse approvato stasera in Cdm
e andasse in Gazzetta ufficiale
l'8 luglio, dovrebbe essere con-
vertito dal Parlamento entro l'8
settembre prossimo, pena la de-

cadenza. Questo significa che
per consentire il doppio pas-
saggio prima in commissione
e poi in aula e quindi nello
stesso testo alla Camera e al
Senato, la maggioranza deve
prevedere un ritorno al lavoro
per deputati e senatori non più
tardi di 20 giorni prima della
scadenza. Tradotto: se stase-
ra il cdm licenzia il decreto con
formula piena, il Parlamento
dovrà tornare a lavorare la
settimana la settimana dopo
quella di Ferragosto. Sul pun-
to i partiti sono divisi. Molti
suggeriscono in queste ore
un'approvazione con la formu-
la "salvo-intese" in cdm e poi
la pubblicazione della Gazzet-
ta a partire dalla prossima set-
timana. Si guadagnerebbe
una settimana. Intanto la mag-
gioranza deve risolvere la gra-
na del dl rilancio, rimandato in
commissione per problemi di
copertura. Come se non ba-
stasse arrivano brutte notizie
dai conti pubblici. Il Mef fa sa-
pere che nei primi 5 mesi del
2020 il gettito fiscale è calato
di 15,3 miliardi rispetto all'an-
no precedente. È l'effetto Co-
vid sulle entrate dello Stato.

Spese Camera, investiti 2,5 mln
per lotta Covid e risparmiati 80

di Federico Sorrentino

ROMA - È di due milioni e mez-
zo di euro la cifra investita per
affrontare l'emergenza corona-
virus dalla Camera dei Deputa-
ti che ha fatto ricorso a due
prelievi dal fondo di riserva per
le spese impreviste di parte
corrente. È quanto emerge dal-
la lettura del progetto di bilan-
cio per il 2020, in calendario a
Montecitorio dal 13 luglio e che

dovrebbe essere approvato il
30 luglio. I 2,5 milioni di euro
saranno così ripartiti: circa 800-
mila euro per i prodotti farma-
ceutici e sanitari, un altro milio-
ne e 700mila euro per i servizi
medico-sanitari cui apparten-
gono le spese per il personale
infermieristico che rileva la
temperatura agli ingressi e le
ambulanze utilizzate per il bio-
contenimento. Entro l'anno sa-
ranno poi installati termoscan-

ner in tutti gli ingressi in modo
da sostituire le rilevazioni con
termometro oggi eseguite da
personale specializzato. Con-
fermato infine il bilancio di pre-
visione per il 2020 di Monteci-
torio che prevede la restituzio-
ne di 80 milioni di euro allo Sta-
to. Dal 2013, complessivamen-
te, sono stati restituiti 465 milio-
ni dalla Camera, 265 in questa
legislatura e 200 in quella pre-
cedente.
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ATTUALITÀ
Dl semplificazioni stasera in Cdm
Ferie a rischio per i parlamentari

di Maria Carmela Fiumanò

ROMA - «I tre governatori più
amati d'Italia? Tutti della Lega.
Con tanti saluti al Pd». Matteo
Salvini annusa l'aria di elezioni
e lancia il guanto di sfida al Par-
tito democratico. Il leader del
Carroccio parte dalla constata-
zione che sui territori il suo parti-
to si dimostra quello del «buon-
governo». Luca Zaia, in Veneto.
Massimiliano Fedriga in Friuli
Venezia Giulia. Donatella Tesei
in Umbria. Sono gli uomini e le
donne "orgoglio" del leader.
Unico neo la Lombardia, dove
Attilio Fontana è stato al centro
delle polemiche per la mancata
zona rossa e la gestione dell'e-
mergenza Covid. Ma su di lui,
spiega Salvini, «c'è stato un

massacro mediatico senza pre-
cedenti, il tempo sarà galantuo-
mo». L'ex ministro promette un
piano di rilancio del modello
Lombardia, fatto di meno buro-
crazia, velocità e più efficienza.
Un modello «che rimetterà la
Regione al posto che le com-
pete». A questo fine, spiega è
già allo studio anche una rivisi-
tazione della riforma sanitaria,
varata all'epoca dell'ammini-
strazione Maroni. Infine non
esclude una sua candidatura
alla guida della città di Milano.
Non ora però. La priorità ades-
so «è spodestare» Giuseppe
Conte, tornare al Governo na-
zionale e a fine carriera acca-
rezzare e il progetto di primo
cittadino del capoluogo Lom-
bardo.

ATTUALITÀ

ATTUALITÀ



di Vincenzo Giardina

ROMA - Promuovere la collabora-
zione in ambito internazionale tra
gli atenei per un progetto formati-
vo-didattico nei Paesi del conti-
nente: questo l'impegno della nuo-
va Fondazione Italian Higher Edu-
cation with Africa. L'iniziativa è il
frutto di una sinergia tra l’Universi-
tà di Bologna, l’Università di Firen-
ze, il Politecnico di Milano, l’Uni-
versità di Napoli Federico II, l’Uni-
versità di Padova e Sapienza -
Università di Roma. Secondo i
promotori della Fondazione, le ne-
cessità di formazione qualificata a
sostegno dello sviluppo socioeco-
nomico nel continente sono rese
ancor più urgenti dalla situazione
contingente legata agli effetti della
pandemia di Covid-19 nei paesi
africani. Il programma è destinato
dunque a giovani talenti, selezio-
nati con cura grazie alla collabora-
zione proattiva delle università lo-
cali. Gaetano Manfredi, ministro
dell’Università e della ricerca
scientifica, ha parlato di «un'inizia-
tiva di promozione internazionale
del nostro sistema universitario in
un’area geopolitica cruciale come
l’Africa». Si comincerà con pro-
gramma di mobilità virtuale dal pri-
mo semestre dell’anno accademi-
co 2020/21.
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Università con l'Africa
Nasce la Fondazione
"Pronti per il 2020-21"

Dal barcone al gol all'Inter (che va ko)
Musa Juwara è l'orgoglio del Gambia

di Vincenzo Giardina

ROMA - «Questo gol di un ra-
gazzo che ha lasciato tutto,
diventando un eroe all'estero,
in Serie A, dà entusiasmo e
anzi è già un orgoglio nazio-
nale»: a parlare con l'agenzia
Dire è Gianluca Zunini, un mi-
grante al contrario, già medico
in Gambia, il Paese natale di
Musa Juwara, il diciottenne ha
messo kappaò l'Inter. Una re-
te segnata alla seconda parti-
ta con il Bologna, dopo l'esor-
dio con la Juventus. Soprat-
tutto dopo la traversata del
Sahara e dopo aver sfidato il
mare. Era il 2016 e a Messina
sul modulo della Croce Rossa
Musa aveva scritto "no paren-
ts", niente genitori. Qualche
mese dopo si era fatto notare
tirando calci a un pallone nel
piazzale di un centro di acco-
glienza a Ruoti, in provincia di
Potenza. Poi il tesseramento
e il passaggio al Chievo Vero-
na, il provino con la Juventus
e l'Inter, infine il Bologna. Se-
condo Zunini, già intervistato
dalla Dire a Banjul nel 2018, il
Gambia continua ad attraver-
sare difficoltà economiche no-
nostante la rivolta popolare
che ha costretto il presidente
Yahya Jammeh alla fuga dopo

23 anni di potere. «Nei mesi
scorsi ci sono state contesta-
zioni e proteste contro il nuo-
vo capo dello Stato, Adama
Barrow» dice il medico. «L'ac-
cusa è di non aver il nerbo né
la capacità per trarre vantag-
gio della nuova disponibilità
che si è manifestata a livello
internazionale, da parte degli
ex colonizzatori britannici ma
non solo». In Gambia, un
Paese di appena un milione e
800.000 abitanti stretto tra l'O-
ceano Atlantico e il Senegal,
tanti giovani hanno continuato
a partire. Secondo l'Organiz-
zazione internazionale delle
migrazioni (Oim), tra il 2014 e
il 2018 gli arrivi in Europa sen-
za i documenti necessari sono
stati più di 35.000. Le rimesse
inviate in patria da circa
90.000 gambiani all'estero,
inoltre, valgono più di un quin-
to del Prodotto interno lordo.
Difficile capire se l'esempio di
Juwara o del suo compagno
di squadra Musa Barrow, au-
tore ieri del gol del 2-1 finale,
possano ispirare nuove par-
tenze. Secondo Zunini, radio-
logo originario di Brescia, tor-
nato da poco in Italia insieme
con la moglie gambiana, «og-
gi questi ragazzi sono visti co-
me eroi».

INTERNAZIONALE



Raggi d'accordo con M5S: Intitolare
l'Auditorium al Maestro Morricone

di Nicoletta Di Placido

ROMA - Una mozione per inti-
tolare a Ennio Morricone l'Au-
ditorium - Parco della Musica
di Roma. Nel giorno della
morte del grande composito-
re, a presentare la proposta in
Assemblea capitolina è stato
il gruppo del Movimento cin-
que stelle. Il documento impe-
gna la sindaca Virginia Raggi
e la sua Giunta a intitolare e
contestualmente rinominare
l'Auditorium 'Parco della Musi-
ca', in via Pietro de Coubertin
30, al grande maestro, tra-
sformando la denominazione
in 'Auditorium Ennio Morrico-
ne'. Una idea che la sindaca
ha accolto subito con favore,
spiegando su Twitter di soste-
nere la mozione firmata dalla
sua maggioranza. «Vogliamo

ricordare un genio che ha
dato tanto a Roma e all'I-
talia, legando il suo nome
a un luogo simbolo inter-
nazionale della cultura e
dell'arte», ha spiegato
Raggi. L'atto, che deve
ancora essere votato in
Aula, supera di fatto l'idea
di dedicare al premio
Oscar una sala dello stes-
so Auditorium avanzata
quasi contemporaneamen-
te dal vicesindaco di Ro-
ma con delega alla Cresci-
ta Culturale, Luca Berga-
mo, insieme alla presiden-
te della commissione Cul-
tura, Eleonora Guadagno.
La struttura firmata da
Renzo Piano contiene già
una sala intitolata a Gof-
fredo Petrassi, maestro di
Morricone.

I Negramaro cantano Gianna Nannini
In radio arriva Sei nell'anima

di Giusy Mercadante

ROMA - In rotazione radio-
fonica da oggi e solo per
una settimana. I Negrama-
ro lanciano Sei nell'anima,
il successo di Gianna Nan-

nini, che la band reinterpre-
ta per I love my radio, il
sondaggio lanciato da tut-
te le emittenti unite per vo-
tare la miglior canzone ita-
liana di sempre. Il voto è
aperto fino al 31 luglio sul

sito dell'iniziativa. Il brano,
scritto a quattro mani dalla
rocker senese e Pacifico e
uscito nel 2006 come pri-
mo singolo estratto dall'al-
bum Grazie, è stato total-
mente riarrangiato per l'oc-

casione da Andro, Andrea
Mariano dei Negramaro.
Tra sonorità elettroniche e
l'accompagnamento del-
l'orchestra, il gruppo rega-
la una versione intensa ed
emozionante. Sei nell'ani-
ma è la sesta cover - dopo
Mare mare di Elisa, Quan-
do di Marco Mengoni, La
donna cannone di Gianna
Nannini, Una donna per
amico di Eros Ramazzotti
e Non sono una signora di
Giorgia - delle 10 rifatte ad
hoc per il progetto, che
unisce diverse emittenti
nazionali e interregionali
per festeggiare i 45 anni
del sistema radiofonico.
Nelle prossime settimane
sono attese le cover di Ti-
ziano Ferro, Jovanotti,
J-Ax, Biagio Antonacci e
Massimo Ranieri.
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CULTURA
Prevenzione, Associazioni: Tumori
in Italia costano 20 miliardi ogni anno

di Redazione

ROMA - «Servono più risorse
da destinare alla cura del
cancro nel nostro Paese, per
affrontare la fase 3 della
pandemia e un’eventuale se-
conda ondata del Covid nel
prossimo autunno. In Italia, i
tumori costano ogni anno cir-
ca 20 miliardi di euro: le usci-
te per i farmaci antineoplasti-
ci, nel 2018, hanno raggiunto
i 5 miliardi e 659 milioni e i
costi diretti a carico dei pa-
zienti e delle famiglie sono
stimati pari a 5,3 miliardi di
euro. Alla cura di tumori in
stadio più avanzato corri-
spondono uscite sempre
maggiori per le terapie. E la
sospensione degli screening,

la diminuzione delle visite on-
cologiche ambulatoriali e la
cancellazione o il rinvio di nu-
merosi interventi chirurgici,
determinati dall’emergenza
Covid negli ultimi mesi, ri-
schiano di causare un au-
mento del numero di diagnosi
di cancro in fase avanzata nei
prossimi anni nel nostro Pae-
se, con la necessità di più ri-
sorse». L’appello alle Istitu-
zioni viene dai pazienti on-
coematologici, dagli oncologi
e dagli ematologi nel webinar,
in programma oggi, per pre-
sentare il Documento che di-
segna modalità organizzative
e percorsi volti a ridurre al mi-
nimo il rischio di infezione nei
pazienti e nel personale sani-
tario.

SANITÀ

MUSICA



Notte di botte e delirio
a Trastevere, un residente
lancia vaso su giovani
di Marco Agostini

ROMA - Un vaso di fiori lanciato contro i gio-
vani che si stavano picchiando sotto le fine-
stre della sua abitazione. In un secondo video
postato sui social, si chiarisce meglio cosa ac-
caduto la notte tra venerdì e sabato scorsi, al-
le 3 di notte circa, in via San Francesco a Ri-
pa, nel cuore di Trastevere a Roma. Tra due

gruppi di adolescenti scoppia una violenta ris-
sa. Volano calci, pugni e si lanciano caschi.
Molti ridono, alcuni riprendono la scena con
lo smartphone, ma la violenza esplode. Da
una finestra al primo piano, un uomo assiste
alla scena e tiene in mano un vaso con della
terra. Minaccia di lanciarlo sui ragazzi che si
stanno picchiando, loro lo sfidano a lanciare.
A quel punto il vaso vola a terra e sfiora un
giovane. La rabbia di alcuni dei ragazzi si
scaglia contro l'uomo e un ragazzo inizia ad
arrampicarsi su un cartello stradale, quasi a
voler raggiungere la finestra. Intanto le botte
vanno avanti, come se nulla fosse.
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di Redazione

ROMA - Altri 12 casi a Roma collegati a
rientri dal Bangladesh, che salgono così ad
un totale di 39 negli ultimi giorni. La Regione
Lazio corre ai ripari predisponendo tamponi
e test sierologici per tutti i viaggiatori del vo-
lo speciale in arrivo oggi da Dacca, capitale
del Paese asiatico, autorizzato dall’Enac. È

quanto prevede l'ordinanza regionale
annunciata dall'assessore alla Sanità
del Lazio, Alessio D'Amato secondo il
quale «le operazioni si rendono ne-
cessarie ai fini di sanità pubblica» e
per le quali «abbiamo trovato la pie-
na disponibilità da parte di Aeroporti
di Roma». «Il rientro - ha concluso
l'assessore - è previsto intorno alle
ore 17.45 e dopo lo sbarco e le usua-
li misure di prevenzione, verranno
svolti dal personale del servizio sani-
tario regionale, i test sierologici e i
tamponi».

Coronavirus, a Roma
registrati altri 12 positivi
di rientro dal Bangladesh

di Redazione

ROMA - È in corso da questa mattina, l'e-
secuzione da parte dei Carabinieri di 2
custodie cautelari emesse dalla Procura
di Roma, per 28 indagati, tra loro anche
un dirigente del Ministero dello Sviluppo
economico. Il primo provvedimento ha
colpito 9 indagati, i quali facevano ottene-

re finanziamenti pubblici erogati Mise per
poi distrarli invece di utilizzati per il loro ori-
ginario scopo. Grazie a queste attività, so-
no state erogate somme per circa un milio-
ne e mezzo a tre diverse società. La se-
conda ordinanza ha invece a colpito un so-
dalizio criminale, composto da 19 persone,
che, mediante la costituzione di società fit-
tizie emetteva documenti fiscali per opera-
zioni inesistenti, per riciclare denaro pro-
vento da altre società. I Carabinieri hanno
quindi sequestrato 25 immobili, 290 conti
correnti e partecipazioni societarie, per un
valore di oltre 5 milioni di euro.

De Luca va all'attacco
sul Mes: Equità nel riparto
dei fondi alle Regioni
di Nadia Cozzolino

NAPOLI - Il governatore campano Vincenzo
De Luca avverte il governo: i fondi del Mes
vanno ripartiti in modo uniforme. «Sarebbe
uno scandalo non operare un riequilibrio nel
riparto delle risorse alle Regioni. Terremo gli
occhi aperti e verificheremo la coerenza di tut-
te le forze politiche quando si deciderà come

usare queste risorse», spiega il presidente
della giunta regionale, intervenendo a
Napoli alla terza edizione del premio In-
dustria Felix. De Luca critica l'attuale
orientamento dell'esecutivo che vorrebbe
ripartire le risorse del Meccanismo euro-
peo di stabilità «sulla base della spesa
storica. Sarebbe un errore - dice - rispetto
al quale la comunità campana dovrà
combattere unita». Il governatore ricorda
che «sulla sanità la Campania viene con-
sapevolmente rapinata ogni anno di 300
milioni di euro da parte del governo cen-
trale».

CAMPANIA

Truffa e riciclaggio su
fondi Mise, 28 indagati:
coinvolto dirigente

LAZIO

LAZIO

LAZIO



La Regione cambia
le liste, almeno 40%
di donne e alternanza
di Simone D'Ambrosio

GENOVA - Dopo l’input del governo,
cambia la legge elettorale regionale in Li-
guria. La giunta Toti ha licenziato sta-
mattina un disegno di legge che sarà
presentato nel pomeriggio in commissio-
ne consiliare, in attesa del via libera defi-
nitivo dall’assemblea legislativa, a mag-

gioranza qualificata di due terzi dei componenti. As-
sicurata la doppia preferenza di genere sulla scheda
che gli elettori liguri si troveranno davanti a settem-
bre. Cambiano anche le norme per la formazione
delle liste nelle quattro circoscrizioni provinciali: i
candidati dovranno essere alternati per sesso, in
modo che lo stesso sesso non sia rappresentato più
del 60%, pena inammissibilità. Cambia anche la for-
mazione del listino, da cui si attinge per il premio di
maggioranza, che dovrà essere tenere conto dell’al-
ternanza, con tre donne e tre uomini. Strategie rivo-
luzionate che potrebbero portare il consiglio anche a
trovare un accordo in extremis pure sull’abolizione
definitiva dello stesso listino.
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di Redazione

MILANO - «Se il buon Dio mi darà una vita
non lunga ma normale e serena prima torno
al governo di questo Paese, sistemo alcune
cose e poi chiudo in bellezza come sindaco
se i milanesi vorranno. Però c'è tempo. L'an-
no prossimo sarà qualcun altro a battere Sa-
la, ammesso e non concesso che Sala si ri-

candidi perché lo vedo su altri lidi». Lo dice
il leader della Lega, Matteo Salvini, ri-
spondendo alle domande dei cronisti du-
rante una conferenza stampa dopo l'in-
contro a Milano con gli imprenditori del
settore autotrasporti di FAI-Conftrasporto.
Per quanto riguarda la sfida del 2021, as-
sicura Salvini, «siamo già in contatto con
diverse persone che hanno voglia di ac-
cettare la sfida e per me è motivo di orgo-
glio. Ovviamente non faccio nomi, leggo
sui giornali nomi abbastanza bizzarri, ne
parleremo presto. Alcuni li incontro già
questa settimana».

Salvini: Sindaco a Milano?
Prima torno al governo
e poi chiudo in bellezza

di Anna Martino

POTENZA - "No" al modello di riordino del si-
stema sanitario regionale al vaglio della giun-
ta Bardi. È quanto hanno affermato in confe-
renza stampa, oggi a Potenza, i segretari ge-
nerali di Cgil, Cisl e Uil Basilicata, Angelo
Summa, Enrico Gambardella e Vincenzo
Tortorelli. I sindacati contestano in particolare

l’ipotesi della distinzione tra due uniche
grandi aziende, una di tipo ospedalie-
ro e l’altra territoriale, con la costituzio-
ne di un'unica azienda di produzione
ospedaliera da 1600 posti letto per
acuti. Una tale impostazione «drene-
rebbe risorse a scapito delle attività
sanitarie e socio-sanitarie sul territo-
rio». Per i segretari «occorre ripartire
dalla programmazione e dai bisogni di
salute dei cittadini e poi pensare alla
governance, che non può prescindere
dalla correlazione tra medicina prima-
ria, territoriale e ospedaliera».

Ristoratori in piazza
a Firenze: Servono aiuti
urgenti dopo lockdown
di Carlandrea Poli

FIRENZE - Aiuti per i lavoratori, cancellazione
delle tasse regionali e dei balzelli comunali,
aiuti a fondo perduto per tutte le attività colpite
dal lockdown di questi mesi, misure per guide
turistiche e tassisti, nonché una semplificazio-
ne dell'accesso al credito. Ristoratori Toscana
lancia alla politica un pacchetto di proposte

per salvare le categorie economiche falciate dal
lockdown e dalla pandemia. Il manifesto pro-
grammatico viene ufficializzato in piazza del
Duomo a Firenze durante una manifestazione,
con più di 100 persone, organizzata con altre as-
sociazioni per reclamare l'attenzione del governo
e della Regione. «Chiediamo - spiega il portavo-
ce Pasquale Naccari - un intervento urgente di
sostegno per i nostri dipendenti, che hanno rice-
vuto finora una cassa integrazione fra i 12 e i 15
euro al giorno. Come possono pensare di so-
pravvivere così? Chi ha riaperto oggi lavora con
un fatturato nelle città d'arte dell'80% circa. I pro-
blemi - avverte - sono all'inizio».

TOSCANA

Sindacati lucani contro
riordino regionale: Prima
i bisogni della salute

LOMBARDIA

BASILICATA

LIGURIA



Oltre alla pagina Facebook
Chiedilo agli esperti

Sono disponibili i seguenti indirizzi:

per i ragazzi
sportellostudenti@diregiovani.it

per i docenti
sportellodocenti@diregiovani.it

per i genitori
esperti@diregiovani.it

Numero di telefono:
+39 3334118790

(solo Whatsapp e sms)
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ROMA - «I docenti hanno dimostrato di essere per gli
studenti mediatori di benessere e attivatori di processi
di resilienza. Da quando l'emergenza sanitaria è inizia-
ta, infatti, la scuola si è subito attivata per garantire il di-
ritto allo studio e la prosecuzione delle attività didatti-
che. La situazione però richiede competenze personali
e professionali notevoli». È quanto contenuto nel video
di presentazione del corso per docenti La gestione del-
l'ansia e dello stress nelle situazioni di emergenza
realizzato dall'Istituto di Ortofonologia (IdO) nell'ambito
delle attività promosse dalla Task force per l'emergenza
educativa del ministero dell'Istruzione. Un percorso di
formazione per insegnanti, suddiviso in moduli, al fine di
fornire strumenti per la gestione delle naturali risposte
di ansia e stress che si possono sperimentare a con-
fronto con esperienze difficili come quella che stiamo
attualmente vivendo. In particolare i docenti sono chia-
mati a: gestire le difficoltà concrete e logistiche legate
all'organizzazione di attività formative a distanza; coniu-
gare ed organizzare tempi e spazi che un tempo erano
differenziati ed oggi appaiono sovrapposti; accogliere
l’eterogeneità delle richieste, dei vissuti e dei bisogni
dei giovani; sintonizzarsi e gestire i propri bisogni e vis-
suti.
Un altro corso disponibile è Arte e didattica. Strumenti
dell’arte in ambito scolastico. Il focus delle lezioni ri-
guarderà, quindi, l’applicazione degli strumenti artistici
nell’ambito della didattica. «In questo momento in cui i
dubbi sono molti e la mente risulta appesantita più che
mai - spiega l’équipe di esperti IdO - il linguaggio delle
mani e l’espressione artistica possono venirci in aiuto».

Per informazioni e iscrizioni è possibile guardare il
video di presentazione su Youtube e scivere all'indi-
rizzo sportellodocenti@diregiovani.it.

Docentia distanza,corsi di formazione
su "gestionestress"e "arte e didattica"



Scriviamo il futuro, la summer school
Dire e diregiovani.itsaluta i "suoi" allievi

di Martina Mazzeo

ROMA - Didattica intercul-
turale, teatro, digital story-
telling e laboratori di miti e
racconti popolari da tutti i
Paesi del mondo. Tutto
questo è Diverse Project,
progetto europeo di Era-

smus+ nato con l’obiettivo
di sostenere i docenti nel-
la gestione di classi multi-
culturali e nello sviluppo di
competenze in termini di
accoglienza, conoscenza
e rispetto dell’altro che sti-
molino e coinvolgano gli
studenti e le studentesse

in attività dall’alto impatto
emotivo e creativo. Tra i
partner europei – Action
Synergy, Centre of Higher
Education in Theatre Stu-
dies, University of Girona,
Health and Social Develo-
pment Foundation, Aso-
ciatia GEYC, InSite Drama
– anche l’istituto di istruzio-
ne superiore "Einaudi" di
Roma. «L’Einaudi è in pri-
ma linea in attività di ricer-
ca, formazione e speri-
mentazione sulle metodo-
logie innovative e creative
da applicare a contesti
educativi multiculturali -
commenta la vicepreside
Marina Di Foggia - La
pandemia da Covid-19,
con la sua forza di emer-
genza e criticità globale,
ha sollecitato ad ampliare
lo spettro d’azione del pro-
getto, giungendo ad inda-
gare la relazione fra Dad e
inclusione, con particolare
riguardo agli studenti defi-
niti RMM (Rifugiati, Mi-
granti o membri di Mino-
ranze etnico-linguistiche)».
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di Martina Mazzeo

ROMA - Quattro giorni, quattro
dibattiti online, 120 studenti e
studentesse. Sono i numeri di
Scriviamo il futuro, la summer
school organizzata dall’agen-
zia Dire e diregiovani.it che si
è appena conclusa. Dal 30
giugno al 3 luglio i ragazzi e le
ragazze provenienti da tutta
Italia hanno dibattuto insieme
a ospiti di eccezione sui gran-
di temi dell’attualità, dall’infor-
mazione sanitaria alla scuola,
dal giornalismo ambientale al-
la condizione giovanile. Offrire
al gruppo un’occasione di for-
mazione e di scambio, soprat-
tutto dopo le difficoltà di que-

st’anno. Un anno in cui la
scuola non si è fermata conti-
nuando a tenere legati i fili
della comunità scolastica.
Questo l’obiettivo della sum-
mer school che da tre anni
accoglie, in diverse città, stu-
denti e studentesse di tutte le
regioni per avvicinarli al mon-
do dell’informazione e fornire
loro gli strumenti per analizza-
re e raccontare la realtà. Ra-
gazzi e ragazze sono ora
chiamati a pubblicare i loro
originali contributi, dopo avere
partecipato, sempre a distan-
za, ai laboratori giornalistici
della summer school, accom-
pagnati da giornalisti e giorna-
liste della Dire.

di Alfonso Cristofano

ROMA - «Il secondo posto al concorso
nazionale Il miglior giornale scolastico è
un riconoscimento e un valore aggiunto
al nostro lavoro. Dimostra che nonostan-
te la Dad abbiamo saputo tenere forte e
vivo l’interesse di alunni e alunne nella
scrittura». Con queste parole la dirigente
del "Pertini" di Trapani, Maria Laura
Lombardo commenta il secondo posto
raggiunto dalla sua scuola al contest. Or-
ganizzato dall’istituto comprensivo di
Monocalzati, in provincia di Avellino, e
dedicato alla memoria di Carmine Scian-
guetta, primo organizzatore e preside
dell’istituto irpino, il concorso è dedicato
alle scuole di ogni ordine e grado e al lo-
ro impegno nel trasmettere a studenti e
studentesse la passione per il giornali-
smo e premiando i migliori "giornalini" di
ogni scuola. «La motivazione del nostro
secondo posto ci ha emozionati - conclu-
de la preside Lombardo - al concorso
viene premiata la capacità di legare la
scrittura all’offerta formativa. Noi siamo
stati premiati per quelli che sono, secon-
do me, il fulcro della nostra scuola: l’edu-
cazione alla non violenza, il rispetto di
genere, l’educazione alle differenze e la
lotta alla mafia».

SCUOLA

a cura di Marta Nicoletti

Tra i miglior giornali
scolastici, anche
l'Ic Pertini di Trapani

"Diverse", progetto Erasmus+
per la didattica interculturale



Il cambiamento che vogliamo, giovedi le proposte
femministe a 25 anni dalla Conferenza di Pechino

di Michela Coluzzi

ROMA - A pochi mesi dalla
nomina a co-chair del Coma
and Disorders of Consciou-
sness Panel dell'European
Academy of Neurology, il la-
voro di Rita Formisano, diret-
trice dell'Unità Operativa
Complessa Neuroriabilitazio-
ne 2 della Fondazione Santa
Lucia Irccs è entrato nel vivo.
Insieme al collega Daniel
Kondziella, Formisano ha pro-
mosso una pubblicazione di
raccomandazioni sui protocolli
diagnostici per i pazienti con
disordini della coscienza. «Il
settore negli ultimi quindici an-
ni sta finalmente conoscendo
una forte spinta innovativa -
ha dichiarato Formisano rag-
giunta dall’agenzia di stampa
Dire - anche grazie all'ingres-
so nei protocolli di tecniche

diagnostiche avanzate, come la
risonanza magnetica funzionale
e i potenziali evento-correlati».
Il Covid-19 ha posto inoltre l'ac-
cento sul tema delle Gravi Ce-
rebrolesioni Acquisite (Gca),
che nella definizione originale
non include solo i disordini della
coscienza. «Mi riferisco - prose-
gue l’esperta - a quei pazienti
per i quali l'uscita dalla terapia
intensiva può avvenire solo con
il trasferimento a strutture ospe-
daliere di alta specialità neuro-
riabilitativa, poiché solo queste

dispongono dell'approccio multi-
disciplinare indispensabile alla
presa in carico di pazienti con
così elevate necessità assi-
stenziali, che non possono es-
sere soddisfatte solo dalla riabi-
litazione motoria, ma che richie-
dono una gestione specifica
della tracheostomia, della ma-
turazione, della nutrizione ente-
rale con sondino naso-gastrico
o Peg (sonda gastrica), della
riabilitazione cognitivo-compor-
tamentale e del sostegno psi-
cologico dei familiari».
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ROMA - È intitolato Il
cambiamento che voglia-
mo il Position Paper re-
datto da rappresentanti
di associazioni femminili
e femministe, organizza-
zioni della società civile,
ong ed esperte, coordi-
nate da D.i.Re-Donne in
Rete contro la Violenza,
in cui sono contenute le
proposte femministe a
25 anni dalla storica
Conferenza delle donne
di Pechino. Il documen-
to, che sarà presentato
giovedì 9 luglio alle
10.30 nella sede nazio-
nale dell’agenzia Dire a
Roma in una conferenza
in diretta streaming su
YouTube e sulla pagina
Fb della testata, si con-
centra sulle sette aree
critiche identificate come
prioritarie dalle Nazioni
Unite per «rilanciare e at-
tualizzare la piattaforma

d’azione di Pechino», con
una serie di proposte
«che costituiscono una
forte presa di posizione
politica nutrita dall’espe-
rienza concreta di chi da
sempre lavora per il mi-
glioramento della condi-
zione delle donne». Pre-
sa di posizione resa più
urgente dalla crisi gene-
rata dalla pandemia da
Covid-19, con le donne
impegnate a «reggere
l’intero Paese con il lavo-
ro di cura», osserva Da-
niela Colombo, e uno
«scarto fra ciò che fanno
e il loro riconoscimento
nello spazio pubblico».
«Questo Position Paper -
sottolinea la presidente
di D.i.Re, Antonella Veltri
- inserisce nelle politiche
post lockdown lo sguar-
do femminista per affron-
tare alla radice le disu-
guaglianze che viviamo».

di Annalisa Ramundo

ROMA - «Durante il lockdown
ho preso d'assalto i miei po-
chi risparmi. È stato dramma-
tico, d'un colpo sono crollati
progetti di vita e apparenti si-
curezze. Da quando ho ripre-
so a lavorare c'è stato un calo
drastico dei clienti. Io mi sono
potuta gestire perché ho un
appartamento, sono italiana e
ho dei soldi da parte. Il pro-
blema è per le lavoratrici di
strada, soprattutto le migran-
ti». Ombretta è una delle mi-
gliaia di sex worker che il loc-
kdown da Covid-19 ha lascia-
to senza lavoro. Attivista del
collettivo Ombre Rosse, la
sua routine di lavoro con la fa-
se 2 è radicalmente cambiata.
I clienti entrano nel suo ap-
partamento con la mascheri-
na, la finestra è sempre aper-
ta. Si tolgono le scarpe e Om-
bretta misura loro la tempera-
tura. Poi appoggia un telo di
carta sul letto, igienizza le
mani e sanifica la stanza più
volte al giorno. Il Covid non
ha stravolto solo la quotidiani-
tà: ha anche svelato le vulne-
rabilità di un sistema normati-
vo che pur non considerando
illegale la prostituzione «la
rende impossibile» e «costrin-
ge chi la sceglie al lavoro ne-
ro», sottolinea all'agenzia Di-
re. Il sex work «non è ricono-
sciuto» e questo crea una se-
rie di illegalità, come il manca-
to accesso all’affitto o a soste-
gni economici in caso di biso-
gno. «Siamo per la decrimina-
lizzazione del sex work - con-
clude Ombretta in polemica
con le abolizioniste - Può es-
sere una scelta autodetermi-
nata in cui io sono soggetto e
contratto, posso dire no e la-
vorare alle mie condizioni. È
un lavoro come un altro».

di Silvia Mari e Annalisa Ramundo

La sex worker
di Ombre Rosse:
È lavoro come altri,
chiediamodiritti

Direttrice Neuroriabilitazione 2 Santa Lucia: Disabilità
neurologiche multiple, intervento oggi multidisciplinare


